

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Proprietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.
TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 25 DE ABRIL DE 1921

NÚM. 472

Ultimatum al Gobno.

Desde hace algunos meses los postas que hacen el servicio entre las diferentes poblaciones de la provincia de Guanacaste solicitaron aumento de sueldo.

Se basan esas solicitudes en que no les es suficiente lo que actualmente ganan para atender a sus necesidades personales y alimentar dos o tres caballos que necesitan para hacer el servicio de transporte de la correspondencia.

Como no se les ha resuelto nada en definitivo de lo que solicitaron, han comunicado al Director General de Correos que del primero de mayo que viene en adelante no seguirán trabajando más en esos puestos.

Y he aquí que van a quedar del todo, los pueblos de aquella provincia, sin el servicio postal, el que actualmente es a medias.

No hay servicio postal con el Guanacaste

Ya nos hemos referido en varias ocasiones al paro de las lanchas del servicio de transportes en el Golfo de Nicoya.

Con ese paro ha quedado interrumpido el servicio postal, el que actualmente se hace de una manera irregular con Guanacaste.

Efectivamente, la correspondencia para las poblaciones de aquella provincia se despacha de Puntarenas en bongos, lanchas y otras pequeñas embarcaciones de vela cuyo servicios no son con itinerario fijo.

La oficina postal de esta ciudad despacha la correspondencia para Guanacaste en los días y horas de itinerario, pero casi siempre, por no decir siempre, esa correspondencia tiene que hacer un compás de espera en Puntarenas, hasta que haya embarcación que la lleve al puerto guanacasteco por donde debe enviarse.

Es indudable que situación semejante está acarreado graves perjuicios sobre todo al comercio.

Agente Principal de Policía

La Inspección General de Higiene de esta ciudad ha venido observando desde hace tiempo que sus disposiciones no son cumplidas con la prontitud que la salubridad pública requiere, y a veces, sus órdenes, no son observadas del todo.

Muchas eran las quejas que sobre este particular había dado a sus superiores el Jefe de ese departamen-

to Municipal don Moisés Cortés.

Para cortar por lo sano esos desacatos, el ministro de Gobernación y Policía dispuso investir con el carácter de Agente Principal de Policía a dicho Inspector General, con lo cual queda este funcionario facultado para instruir sumarias relacionadas con faltas y dictar las sentencias del caso en esas sumarias.

Quedó vacante la Medicatura de San Carlos

La Medicatura del Pueblo del Cantón de San Carlos está vacante. Desempeñaba ese cargo el doctor don Abraham Rodríguez, desde hacía algunos meses, pero se vio precisado a renunciar por conveniencia propia.

La mencionada medicatura, una de las tres únicas que han quedado en la Provincia de Alajuela pagadas por el tesoro nacional, es la que está mejor dotada de esas tres me-

dicaturas. En el nuevo Presupuesto figura con doscientos veintidós colones al mes.

Aquel lugar, por lo apartado que se encuentra de los demás centros de población, necesita más que ninguno el tener un médico residente allí. Por esto, el Ministerio de Gobernación y Policía se ha apresurado a solicitar los servicios de un facultativo para dicha localidad.

Por compromisos contraídos se suicida un joven

En unode estos días se suicidó en S. Raf. de Heredia don Víctor Manuel Ruiz, de 25 años de edad y miembro de una apreciable familia. Era un sportman muy conocido y su carácter alegre le hizo conquistarse muchas amistades.

Gustaba de todo aquello donde había derroche de dinero y eso, según el decir de las gentes, le había motivado contraer muchos compromisos que luego no pudo cumplir con ellos.

El día del suicidio, se juntó con un amigo a quien propuso dar un paseo por un potrero vecino.

Llegaron bajo un árbol, donde Ruiz se recostó a la sombra alejando encontrarse bastante mal.

Su compañero, como aquél le pidiera un poco de agua, se separó de él para conseguirla.

Cuando llegó, Ruiz ya era cadáver. Se había levantado la tapa de los sesos de un tiro de revólver.

Como lo decimos al principio, Ruiz debía mucho dinero y esto le desesperó tanto hasta el punto de tomar tan fatal resolución.

El cadáver fué trasladado a la casa después de practicarse las diligencias judiciales. Su entierro se verificó en el mismo día, en medio de la mayor concurrencia.

Sentimos mucho lo ocurrido y enviamos el más sentido pésame a la familia.

POR 2-25

enviáré por correo una CAJITA. COMBINACIÓN SANTALLA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección: SRITA. LIDIA CESPEDES. Apartado. 40 - Heredia.

NOTICIAS MUNDIALES

Una objeción a lo que pedía Cuba

NEW YORK. — El «Journal» dice en su plana editorial: «La Comisión Financiera de Azúcar de Cuba fija arbitrariamente precios de extorsión sobre el azúcar crudo, y le dice a los Estados Unidos: «tómala o déjala, nosotros sabemos que tienen que tomarla»—Cuba hace leyes arbitrarias para aplicarlas a los Estados Unidos, tiene una comisión aquí para imponer. Ocho centavos libra que los cubanos con el auxilio de su rígido Trust cargan al precio del azúcar crudo cuestan a los Estados Unidos un impuesto anual de ochenta millones de pesos al año. Esto significa que Cuba podría imponer a los Estados Unidos un impuesto anual 240 millones de de pesos por el aumento de tres centavos en el precio del azúcar. Esa no fué precisamente la idea nuestra cuando este país gastó su dinero para libertar a Cuba de España y sus contribuciones y dió Cuba a los cubanos. Los cubanos deben recordar que somos vecinos muy próximos, que fué nuestro gobierno el que impidió que Cuba forme parte del territorio norteamericano. Los cubanos deben proceder con discreción cuando se llega a imponer gabelas al pueblo americano. La contribución directa a los ciudadanos por Cuba no puede durar mucho, a menos que los americanos hayan cambiado desde los tiempos del Tea Party (la reunión del té) de Boston».

Se refiere a la protesta inicial de los norteamericanos contra las contribuciones inglesas.

Los galos atacados por los otomanos

CONSTANTINOPLA. — A pesar del pacto hecho en París por M. Briand con el delegado Mustafá Kemal, Bekir Samy Bey, los turcos están atacando a los franceses en la Cilicia. Los galos se hallan en posición difícil y precaria y sufren muchas bajas. En esta semana han muerto veinte franceses, incluso un Coronel. Hay más de cien heridos.

Se dice que el acuerdo de Bekir no ha sido aceptado por la Asamblea de Angora y por eso sigue la guerra.

Todos son amnistiados

VIENA. — Se sabe que el gobierno del Almirante Horthy, en Hungría, accedió a la condicional del ex Emperador para la evacuación del país, y ha otorgado amplia amnistía a cuantos participaron en el fracasado golpe de Estado que intentó reponer en el trono al Rey de Hungría.

Había muchos militares comprometidos en el plan realista.

Ahora el Papa se desliga

ROMA. — En la Secretaría de Estado del Vaticano se ha expedido una nota diciendo que el Papa nada ha tenido que ver en la fracasada intentona del ex Emperador Carlos de Austria por recuperar el cetro de Hungría.

Se decía que los católicos habían obtenido la sanción de Benedicto para dar el golpe de Estado en Budapest.

Se sabe que ya Carlos está de vuelta en el Castillo de Prangins, Suiza, donde no se le niega asilo a pesar de que falsó a su palabra de rey desterrado.

Muertos en Halle

BERLIN. — Cerca de Halle, plaza principal de la Sajonia, ha habido un combate entre la policía de seguridad y un grupo de quinientos comunistas. Veintuno de éstos fueron muertos y quedaron 52 heridos. La policía opera con doscientos rifles y 10 ametrallado-

ras de último modelo, y contaba con cuantiosas municiones.

Para ayudar a los mexicanos en el norte

MEXICO. — Se reciben noticias de la triste situación que atraviesan los mexicanos en los Estados Unidos por la crisis del trabajo en aquel país.

El Gobierno ha dado órdenes a los cónsules mexicanos acreditados en el Estado de Texas para que se reúnan en la ciudad de San Antonio y acuerden los medios más oportunos para ayudar a los obreros mexicanos en aquel país. Están pasando miseria horrible esos infelices.

Belgas y alemanes en pelea

PARIS. — Se dice que en Meers, lugar de la zona del Rhin ocupada por los belgas, ha habido un choque entre soldados del rey Alberto y ciertos grupos militarizados alemanes. Ha habido muertos y heridos en esta pelea—dice el parte no confirmado oficialmente.

Que no vuelva más

BERNA. — El cantón de Vauda ha comunicado por medio de sus autoridades a las del Gobierno Central suizo, que no se quiere que vuelva a vivir allí el ex-Rey Carlos por haber éste abusado de la hospitalidad y amparo que se le prestó. Por tanto, es necesario que busque refugio en otra parte.

Los turcos celebran la victoria

CONSTANTINOPLA. — Banderas y flores celebran la victoria turca alcanzada en Eskisher sobre los helenos. Los diarios dicen que aquello fué el Waterloo de Constantino. Muchos funcionarios y estudiantes de los colegios piden ir a unirse a las tropas de Mustafá, pero no pueden obtener pases de los aliados. De Angora dicen que a pesar de su victoria, Mustafá Kemal sigue dispuesto a negociar la paz sin hacer mayores exigencias. Pero que los helenos deberán evacuar el Asia Menor y dejar que haya un plebiscito en la zona de Esmirna.

La tomaron otra vez

CONSTANTINOPLA. — Según los informes que llegan de Esmirna y de otros lugares de Asia Menor parece verdad que los griegos han vuelto a ocupar a Eskisher de donde habían sido desalojados por un contraataque violento de los turcos.

Knox recomienda la aprobación del Tratado

WASHINGTON. — El Senador Pomeroy, demócrata, urgió en la sesión del Senado para que ratifique el tratado con Colombia, pues es cuestión de justicia para ese país.

Dedicando la mayor parte de su discurso a la historia de los sucesos que condujeron a Panamá a la revolución, el Senador declaró que el proceder de Roosevelt en conexión con esos sucesos es indefensible a la vista de Dios o de los hombres.

Borah dice cosas realmente «enormes»

WASHINGTON. — Los Senadores republicanos progresivos, encabezados por el Senador por California Johnson, renovaron el ataque contra el tratado colombiano, pero los líderes adictos a la administración enviaron esta tarde a Harding cada diciéndole que la ratificación

(Pasa a la cuarta página)

Se soluciona el problema de Coronado

Por publicaciones que se han hecho en este periódico, nuestros lectores se habrán enterado de que en San Isidro de Coronado se había suscitado un conflicto entre las autoridades y los vecinos.

Con ese motivo se formaron dos grupos: Uno quería la sustitución del Jefe Político y sostenía al señor Cura Párraco. El otro grupo pedía el cambio de cura y no deseaba que fuese cambiada la autoridad política.

En estas discusiones se han gastado muchos pliegos de papel sellado con escritos pidiendo esto y lo otro, se han nombrado innumerables comisiones que han venido a San José a gestionar cada cual por su causa.

En atención a eso, la persona que ocupaba la Jefatura Política ha sido más cuerda que todos; presentó la renuncia del cargo, la cual fué aceptada y se nombró en su lugar a don Juan Robles.

Y así todo ha vuelto a su antigua paz y concordia.

Por demasiado cariñoso

José Manuel Arrieta, de oficio zapatero, se gasta ciertas caricias con su mujercita que, por lo exageradas, ha tenido que intervenir la policía más de una vez.

Prueba de ello es el siguiente hecho: en la madrugada de ayer cuando todo el vecindario dormía profunda y tranquilamente, Arrieta produjo el fenomenal jaleo, tomando entre sus manos una larga y «flexible varilla», semejante a la que usaba Loyal, y la dejó caer repetidas veces sobre la linda y bien formada espalda de su media costilla.

El escándalo fue morrocotudo; los vecinos a una cuadra a redonda se despertaron; autoridad, en número de diez agentes de orden, hizo acto de presencia en aquel «nido de felicidad» y gracias a todo eso la pobre muchacha, por que lo es, está a estas horas contando el cuento.

Tan original caricia le ha producido al furibundo marido una temporada de descanso en el edificio situado allende el río Torres, bien merecido.

La policía cae sobre una gallera

Ayer sorprendió la policía un juego de gallos, por las afueras de esta ciudad. Era una gallera perfectamente montada, con su cancha, las jaulas para guardar los gallos, la enfermería para curarlos después de la pelea, romana para pesar los bichos, etc.

En el momento de presentarse la autoridad, se iba a empezar el torneo.

Estaban listos para jugar «a picos» un melcocho y un calcetas.

Alguien dió la voz de alarma y a los pocos minutos desaparecieron

más de cincuenta «aficionados» que allí estaban. Las tapias, cercas, zanjas y demás obstáculos fueron nada para impedir la retirada.

La policía se contentó con apresar el cuerpo del delito: veintisiete hermosos gallos, bien cebados y mejor cuidados. Todos fueron detenidos en la Segunda Sección de Policía, de donde posiblemente pasarán a algún «asilo de beneficencia» a fin de que sirvan para preparar una buena sopa.

El Agente Principal de Policía se entiende con este negocio.

La Administración del F. al P.

Parece cosa decidida la renuncia del Administrador del Ferrocarril al Pacífico, por tener que marcharse del país.

Para sucederlo suena el nombre de don José Cabezas, en cuyas manos será indudablemente bien puesta aquella empresa.

El señor Cabezas ha manifestado a varios de sus amigos, quienes le han conversado sobre el particular, que no aceptaría ese cargo, caso

de que se le propusiese. Pero personas que por tener intereses en la región habilitada por ese ferrocarril están interesados en que haya un buen servicio allí, han instado a dicho caballero para que desista de tal idea.

Por lo que se ve, se hacen trabajos para llevar a don José a aquella Administración, y si llega, redundará en beneficio del Estado.

Partida de Foot-Ball en Santo Domingo

La partida de foot ball que se jugará en la ciudad de Santo Domingo el 1° de Mayo entrante, será entre los equipos de «El 56» de San Rafael de Heredia y «Juan Santamaría» de Santo Domingo.

Esta fiesta deportiva está dedicada a los señores don Fabio Rojas, don José Albertazzi Avedaño y don Moisés Guido. Terminado el juego, el señor Albertazzi dictará una conferencia en los salones del Club Domingueño sobre la Campaña Nacional.

En la partida tomarán parte:

«El 56», blancos.—Gonzalo Mena

chini, capitán; Octavio Hernández, Pedro Badilla, Otoniel Camacho, Virgilio Camacho, Claudio Hernández, Gabriel Espinoza, Rafael Segura, Anibal Camacho, Saturnino Bonilla y Marcial Camacho.

Guarda líneas: Anibal Barquero N. «Juan Santa María», azules.—Victor Rodríguez, capitán; Paulino Quirós, Manuel Rodríguez L., Jerónimo Chacón Ch., Ildefonso Villalobos, Alejandro Segura, José Rodríguez Acuña, Ramón Rodríguez Acuña, Guillermo Fonseca, Henri Fonseca y Efraim Vargas.—Guarda línea: Primo Barrantes A.

Jue: Joaquín Gutiérrez.

Ultimas Contestaciones Al Poder Ejecutivo y a la prensa a Nuestra Encuesta

De las últimas contestaciones que recibimos oportunamente a la encuesta de LA PRENSA, publicamos las dos siguientes cartas, por creerlas de interés cultural:

22-IV-1921

Señor don Vicente Sáenz

Muy estimado don Vicente:

Sin pretensión alguna al premio de \$ 10.00, me permito solamente indicarle que la paternidad de la frase en disputa pertenece a un tribuno de esta tercera República Francesa que tanta sombra le hace al sacristancito carlista Trullás Aulet, y su texto es como sigue: «Vous pouvez continuer à entasser injures sur injures, calomnies sur calomnies, jamais vous ne sauriez atteindre la hauteur de mon mépris!! Lo que más o menos se puede traducir así: Bien podéis seguir amontonando injurias sobre injurias, calumnias sobre calumnias, jamás podréis alcanzar hasta la altura de mi desdén!...» Por lo tanto lo del señor Chocano es una citación o bien una reproducción pálida—Traduttori, traduttori—del famoso «apostrophe» francés. Pero mal rayo me parta si puedo recordar en este momento el nombre del autor; sin embargo tenga un poco de paciencia, y se lo diré.

Su afmo. servidor y amigo,

ANER

FRANCISCO PEDRO GUILLERMO GUIZOT.—Historiador y hombre político francés.—Nació en Nimes en 1787. Fué profesor de Historia en la Facultad de Letras de París. Contribuyó con Royer-Collard a formar el partido político llamado de los doctrinarios. Tomó parte activa en la elevación al trono del Duque de Orleans y fué Ministro de Instrucción Pública y después del Interior. La ley de 23 de junio de 1833 que creó realmente la instrucción primaria en Francia, lleva su nombre. Fué también Ministro de Negocios Extranjeros y Embajador de Francia en Londres. Luis Felipe le concedió amplia confianza hasta su caída. Fué miembro de la Academia de Ciencias morales y políticas, de la de Inscripciones y de la Francesa. Escribió muchas obras, entre ellas una traducción de las «Obras completas de Shakespeare», «Colección de las memorias relativas a la revolución de Inglaterra», «Colección de las memorias relativas a la historia de Francia», «Historia General de la civilización en Europa», «Historia de la civilización en Francia», «Washington», «El amor en el matrimonio», «Origen del Gobierno Representativo en Europa», etc., etc.

Murió en 1874.

La célebre frase a que Ud. se refiere, fué pronunciada por M. Guizot en la Cámara.

P. F. R.

La Geisha y la Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

NATIONAL Fire Insurance Company Of Hartford

Conn U. S. A.

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Agentes Generales y apoderados para Costa Rica

Sasso Hermanos

OFICINA frente al costado Este del Banco de Costa Rica
Apartado N° 186 — San José, C. R. — Teléfono N° 121

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO CIRUJANO

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a. m. y de 2 a 5 p. m.
Contiguo al Teatro Variedades — Teléfono 1443

En nuestra edición del sábado y con el título «EL PACTO DE UNION Y EL CONGRESO» dimos a conocimiento del público la noticia de que estamos al borde de contemplar una nueva y trascendental situación política con motivo de someterse el mes entrante a la Asamblea Nacional el Pacto de Unión Centroamericana.

Pues bien, reconsiderando lo dicho, creemos hoy que es del caso que el Poder Ejecutivo, por medio de un acuerdo, y como se estila durante nuestras jornadas electorales, conceda legal permiso a todos los ciudadanos para que, del modo que ellos lo tengan a bien, externen sus opiniones en cualesquiera lugar, plazuela o casa. Esto, con el objeto de que las autoridades de la República estén prevenidas a la llegada de los propagandistas del Ideal, que según entendemos recorrerán nuestras ciudades y pueblos.

El país necesita que se le ilustre en ese sentido, es decir, que sepa el paso que está llamado a dar toda vez que la Nación rubricó por medio de sus Plenipotenciarios señores Alvarado Quirós y González Víquez un compromiso internacional de grandes alcances en la vida política.

Nosotros, por nuestra parte, hacemos un llamamiento a la prensa del país para que ella hable también sobre estos tópicos, y contribuya a advertir a los costarricenses que son intereses de mucho peso los que se van a ventilar dentro de poco.

De Alajuela nos comunican por teléfono:

Se rumora aquí, y conste que ese rumor está en boca de todos y que tiene visos de mucha posibilidad, de que pronto se cambiarán todas las autoridades locales, desde el Gobernador para abajo.

«¿A qué se deberá eso? Nadie lo dice a punto fijo. Uoi, camente declaran: cuestiones políticas.»

Aprietal... Lo cierto del caso es que ya se habla de los posibles candidatos para Gobernador, Comandantes y demás altas autoridades.

Como se verá, el cambio va a ser general, y pronto, según el decir de muchas personas que merecen toda fe.

—En Heredia se comenta mucho el hecho de que don Alfredo González Flores renunciará la designatura.

Esto ya se ha dicho en la capital pero como simple rumor.

En Heredia se habla con mucha insistencia de esa cuestión, pero nadie la afirma.

No pasa de ser un rumor.

Fallecimiento de Sor Carolina

Nuestros lectores se enterarán con pena que la señorita Marie Henriette Jounard, en religión Sor Carolina, hermana de San Vicente de Paul que ejerció su ministerio de Caridad en Costa Rica durante 27 años en el Hospicio de Incurables, en hospitales de provincia y últimamente en el Hospicio de Huérfanos, falleció el sábado anterior a las 21 horas.

Mademoiselle Jounard había nacido en Mégeres (Haute Loire) Francia, el 3 de abril de 1849. Tomó el velo el 2 de agosto de 1869, es decir, hace 52 años.

El servicio fúnebre se celebró ayer a las nueve de la mañana, en la capilla del Hospicio de Huérfanos.

La finada no deja en Francia más que sobrinas, a las cuales LA PRENSA presenta al mismo tiempo que a las Hermanas de San Vicente de Paul residentes en Costa Rica, sus respetuosas condolencias.

Sor Carolina juzgaba que el verdadero mérito moral residía no tan sólo en el cumplimiento de grandes deberes, sino también en las labores oscuras cumplidas día a día, en los trabajos más ingratos.

Ella fué durante medio siglo la providencia de los desgraciados y esos desgraciados están hoy de duelo.

Ataque a mano armada

Ayer en las primeras horas de la mañana fué víctima de una agresión a mano armada, el ciudadano Dolores M. Ríos, vecino del zapote.

El hecho ocurrió cerca de la quebrada Ocloro. Iba solo y en ese lugar le salieron al encuentro dos sujetos de apellido Madrigal, armados con palos.

Sin cruzar palabra alguna, ambos le dieron una paliza morrocotuda dejándole bien molidos sus huesos. Hubo necesidad de prestarle auxilios médicos.

Los agresores declararon haber procedido así en venganza de unos insultos que Ríos profirió en daño de una hermana de ellos.

Ya lo sabe, pues, el ciudadano Ríos, que en otra ocasión hay que cerrar la boca, a menos que quiera recibir nueva serie de palos, lo cual no es muy grato.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO y BAZAR DE SAN JOSE»

YA LLEGARON LOCIONES y PERFUMES de RIGAUD

Mary Garden. Un air Doubourné. Lidilia. Príncipe Igor. Camia. Marthe Thenal. Mi Nena. Modern Style. Altessa. Gregoria. Des Rosses. Dulce Mío Y UN COMPLETO SURTIDO EN Tintes, Cremas, Polvos y PERFUMERIA EN GENERAL

LA INDIA

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

La Sociedad al Día

VIAJEROS

Don Carlos Jinesta regresó de Alajuela.
—La señorita Margarita Chavarría llegó de Heredia.
—De la misma ciudad don Blas Prieto.
—El Licenciado don Tobías Gutiérrez y su estimable esposa estuvieron de paseo en Limón.
—Don Ricardo Solís Molina regresó de Cartago.

—El eminente facultivo doctor don Miguel A. Velázquez se encuentra en esta ciudad procedente de Limón.
—Don Roberto Fait estuvo en Heredia.

—Salieron para Alajuela las señoritas Hgrminia y Julia Acosta.
—Don Manuel Rodríguez, de Tuetal, se encuentra entre nosotros.

—Regresó de Alajuela don Emilio Acosta.
—En San Isidro de ese cantón se encuentra la gentil señorita Guevara.

—Don Rogelio Gólcher Quirós regresó de Heredia.
—De Limón estuvo entre nosotros el joven don Oscar Alvarado.

—Regresaron del Volcán Poás don René Van Huffel y los alumnos de los años V y VI del Liceo de Costa Rica, que visitaron el Coloso.

—Numerosos amigos y familiares fueron ayer a la estación del Atlántico a despedir al inteligente obrero don Juan Arias, quien salió para Estados Unidos. Muy feliz viaje le deseamos.

—En el vapor «San Bruno» salieron del país don Juan J. Montealegre, su señora esposa y señoritas hijas y el profesor don Agustín Brenes.

—La señorita Marta Castro Rawson regresó de Limón.
—De ese mismo puerto regresó

el Doctor don Aniceto Montero
—La simpática señorita Derfilla Montagne salió hoy para Puntarenas, donde fijará su residencia.
—El Licenciado don Nicolás Oreamuno salió para Cartago.
—Las señoritas Nidia y Margarita Strasburger saldrán próximamente para Europa.
Don Hernán Echeverría salió para Cartago.

ENFERMOS

El caballero don Pedro Guevara se encuentra delicado de salud.
—La distinguida matrona doña Elena Jiménez de Cardona se encuentra mejor de salud.

—Don Hernán Peralta se halla restablecido de su enfermedad.
—El profesor don Lucas Raúl Chacón se encuentra restablecido.

EL BANQUETE DE ANOCHE

En los comedores del Hotel Washington se efectuó anoche el banquete ofrecido a los coroneles don Rafael Alvarado Tinoco y don Rogelio Flores, Agregado Militar a la Legación Guatemalteca.

Asistieron más de 30 personas, siendo la nota sobresaliente la cordialidad que allí reinó.

Hubo muy floridos brindis por Costa Rica y Guatemala.

El menú fue exquisito. A las 23 horas se retiraron los concurrentes.

SERENATA

Esta noche a las 22 horas, un grupo de amigos del distinguido estadista Licenciado don José Astúa Aguiar lo obsequiarán con una espléndida serenata, con motivo de haber sido nombrado Diputado por la Asamblea Nacional de Guatemala a la Constituyente Centroamericana.

El Alambre

que vende esta casa, es alambre Inglés, superior por su fuerza y duración a todo los demás que hoy se fabrican.

Aarón Asch, lado del Palacio de Justicia

OPTICA Habrá renunciado?

Hasta nosotros llegó la especie de que el señor Gobernador de la Provincia presentó su renuncia. Lo damos como un rumor de la calle, recogido a última hora.

NOTAS CORTAS

DEL TREBOL.

Los aplaudidos artistas Agustín Sen y Matilde Palou, que debutaron recientemente en el Teatro Trébol han obtenido un ruidoso triunfo.

El público ha visto con simpatía a esos artistas que pronto se convertirán en sus favoritos, tanto por su buen trabajo como por su gusto artístico.

EN LA CONFEDERACION

Esta noche hay reunión en la Confederación General de Trabajadores.
Se tratarán asuntos de suma importancia para los obreros

A TALAMANCA

Hoy, a las 14 horas salieron rumbo a Limón, de donde continuarán para Talamanca algunos diputados y otras personas.

Salieron en tren especial y se les brindará toda clase de comodidades.

Imitada por todos CERVEZA TRAUBE Igualada por ninguno

El primer vuelo a Tegucigalpa

Tegucigalpa, 19.—(Recibido el día 24.—Ayer llegó el aeroplano marca «Bristol» que pidió el Gobierno. El trayecto lo hizo en hora y media de San Pedro Sula a esta capital. En presencia de los habitantes de la población, hizo algunas evoluciones a regular altura, aterrizando en la llanura de El Toncontin. La llegada de este aparato marca una era de progreso dado por el gobierno actual.—«El Excelsior».

Tegucigalpa, 22.—(Recibido el

día 24.—La sociedad de artesanos «El Progreso» ha resuelto celebrar una exposición de artes mecánicas el 15 de Setiembre próximo para conmemorar el centenario de la Independencia.

—El gobierno ha mandado construir dos hogares en la estación de aviación de El Toncontin para tres aeroplanos que están para llegar.

—El aeroplano «Bristol» volará el domingo próximo.—El Cronista.

Se va Froilán Turcios

Hoy salió para Puntarenas, en donde ha de tomar el vapor que debe conducirlo a Tegucigalpa, el poeta don Froilán Turcios, quien por más de un año ha sido nuestro huésped.

Va el señor Turcios a Honduras por corto tiempo, pues estará de

regreso en esta capital a fines de mayo entrante.

Al despedir cariñosamente al exquisito poeta, le deseamos un viaje feliz, manifestándole a la vez nuestros deseos por verlo pronto otra vez entre nosotros.

Documentos para la Historia de Costa Rica

La primera entrega de esta importante cuanto útil publicación, que hará el Profesor don Carlos Gagini, ha empezado a circular.

Consta de doce pliegos con un total de 192 páginas y trae la copia de varios curiosos y hasta hoy desconocidos documentos que se encuentran en nuestros Archivos Nacionales, y a cuyo detalle tuvimos ocasión de referirnos hace pocos días.

Ojalá tenga buena y numerosa acogida esta interesante publicación, como esperamos que sea, dada la fadole del impreso y lo útil cuanto ameno de la lectura.

Para el Maestro Gagini, nuestra enhorabuena por su nueva labor en pro de la cultura nacional y nuestra voz de aliento para que no cede en tan útil publicación.

Declaración Permanente

Los S. S. don Ricardo Fernández Guardia y don Joaquín García Monje tienen en su poder una Declaración mía, exponiendo el motivo concreto porque las leyes de la caballerosidad me obligan a desprestigiar cuantas ofensas y provocaciones me sean dirigidas en determinado órgano de la prensa amarilla. Dichos escritores—a quienes por caballeros tengo—quedan públicamente autorizados a mostrar tal Declaración mía a cuantos—caballeros también—deseen conocerla.

Si un solo miembro de los «Clubs» sociales de esta capital me manifiesta, en privado o en público, directa o indirectamente hacer suyas las ofensas personales que—por consigna pagada, a los cinco meses de mi permanencia en Costa Rica—me han sido o me pueden ser dirigidas en la prensa amarilla, me dará el gusto de proceder como corresponde a un

varón, y según lo pretenden, pero en vano, quienes no lo son.

Si un solo escritor que haya merecido en Francia, España o en nuestro Continente la más pequeña consideración intelectual desea discutir conmigo sobre el ejercicio de mi pluma, sobre el Arte a través de la Política en la Historia o sobre la Tiranía extranjera que pesa sobre casi todo Centro América, tiéname a sus órdenes, pudiendo los Directores correctos de órganos políticos y literarios hacerlo así saber.

Las personas decentes, los políticos honorables y los verdaderos intelectuales de Costa Rica, me permitirán que a los individuos de otra laya siga yo aplicándoles la memorable frase de Guizot.

San José Costa Rica, 23 de abril de 1921.

JOSE SANTOS CHOCANO

Más detalles

En nota que damos en otra sección de este diario hacemos referencia sobre un suicidio ocurrido en San Rafael de Heredia. Ya en prensa la página donde aparece, recibimos estos nuevos detalles:

Como tenía ya el propósito de suicidarse, escribió con anticipación siete cartas a su prometida y demás amigas.

Cuando se recostó bajo el árbol, vomitaba sangre en abundancia.

Sus padres son bastante ricos, y guardan la mayor reserva sobre las cuestiones íntimas del joven Ruiz.

Importante Transacción

La hermosa finca que poseía don A. Bressiani en Curridabat la compró el estimable caballero y acudado empresario don José Joaquín Páez, por la suma de 12.000 dólares. Como se ve, la negociación es importante y una de las más fuertes de esa índole celebrada en estos días. Mucha prosperidad le deseamos al señor Páez en su negocio.

ACEITE VERDE

Para Curar la Pícazón del Cuerpo
Pícasas en todas las Boticas

El Hombre Vigoroso es el Hombre Supremo



HIERRO NUXADO
5 Millones de personas lo toman para fortificar la sangre y los nervios

Distribuidores:

The Costa Rica Mercantile Co.

Crespón Negro

El apreciable hogar del caballero don Miguel Castro Carrillo, se encuentra sumido en el más profundo dolor con el fallecimiento de un gracioso y robusto chiquitín, que era el encanto de ese honorable hogar, al que le damos nuestro sentido pésame.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las veinte horas en el Parque Morazán.

- 1°—A la Carta, One Step; Kaufman.
 - 2°—El Barbero de Sevilla, Ober-tura; Rossini.
 - 3°—Parada de los Soldados de Plomo, Característica; Jessel.
 - 4°—Reminiscencias de Verdi, arreglo de Godfrey.
 - El Trovatore, Rigoletto, Lombardi, La Traviata.
 - Simón Boccanegra, Nabucodonozor, Un Ballo in Maschera.
 - 5°—Los Patinadores, Vals; Waldteufel.
- Lunes 25 de abril de 1921.—El Director, R. Campabadal.

El Mejor Remedio

para todas las Enfermedades Cutáneas es el Polvo Curativo y Antiséptico COLUMBIA

UN MEDICAMENTO ENTERAMENTE NUEVO que cura Llagas Superantes, Ulceras, Aczema, Heridas, Lastimaduras, Irritación o Erupción del Cutis, Pícazón de Barbería, Fuego en la Cara, Labios, Sarpullido, Cutis Ampollado, Picaduras de Insectos y demás ENFERMEDADES DE LA EPIDERMIS.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS
Tiene la ventaja que por ser un Polvo, es limpio y no ensucia la Ropa, COMO SUCEDER CON LAS POMADAS.

SI QUIERE CURARSE, ÚSELO y se Convence. Su efecto ES RAPIDO

Material de Hierro para la Iglesia de Los Angeles

En el vapor «Ulúa» llegó gran cantidad de material para la Iglesia de los Angeles en construcción. Llegó todo el hierro para el techo, que consiste en pequeñas láminas que combinadas dan un aspecto atractivo.

Este material es una parte del pedido que se hizo el año pasado a una casa de los Estados Unidos. Falta gran parte de materiales, que conforme vaya adelantando la construcción se harán necesarios.

Es muy posible que a mediados del mes próximo llegará esa otra parte, con lo cual los trabajos podrán avanzar lo bastante siempre que las recolectas de dinero no decaigan.

Joyería y Platería

—DE—
VICENTE PALAVICINI

Frente al Almacén Robert
PRECIOS BAJOS :: TRABAJO GARANTIZADO

Nuevo cura de Cartago

Hoy debe de haber llegado a la ciudad de Cartago el Presbítero don Antonio María Rojas a hacerse cargo de aquel curato.

El Presbítero Rojas servía igual cargo en Grecia y para reponerlo irá a esta parroquia el Presbítero don Marcos Quirós.

El traslado del señor Rojas a la ciudad de Cartago es por motivos de salud, y es posible que mejorando de sus dolencias vuelva al curato de Grecia.

Gratificación

Se dará el que presente en esta redacción un medallón de oro con un brillante y con la inscripción siguiente: «Mario Trejos 30 de Marzo» que fué perdido en la mañana del último domingo en el trayecto del Teatro América a la Imprenta Nacional.

Si usted necesita surtirse de artículos de vestir, para casa, comestibles o licores, visite antes del 1.º de Marzo «Al Siglo Nuevo».

Teatro Variedades

LUNES 25 de Abril — A PRECIOS POPULARES

Los Saltimbanquis

Interpretado por ALBERTO NEPOTTI

Mañana.—A Precios Populares: los artistas HUERTANICA-CARDOSO y Estreno de la película LA HIJA DEL DETECTIVE.

Se tomó 7 pastillas de sublimado

Nuestro colega «El Renacimiento», de la ciudad de Cartago, da cuenta del siguiente suceso:

El joven don Rubén Ramírez, propietario de una jabonería que queda por el Sur, de esta ciudad, optó por poner fin a sus días tomándose en un vaso de agua, siete pastillas de sublimado corrosivo.

Los móviles que a tal cosa le indujeron, no se conocen y ha sido motivo de sorpresa de parte de sus amigos.

Tan luego tuvo conocimiento del hecho la familia, fué trasladado al Hospital, en donde se le practicó un lavado bastante eficaz. Luego fué trasladado al cuartel de esta ciudad en donde guarda cama. Su estado, aun cuando no es de gravedad, es de cuidado.

Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

Oportunidad

Vendo un Auto-Camión de poco uso, 48 caballos de fuerza con una capacidad para 3 toneladas.

Para precio y condiciones enténderse con Ernesto Sáenz Rojas en San José

«D'Artagnanes»

Recordarán nuestros lectores de aquellos pundonorosos sargentos «D'Artagnanes» que tuvieron el valor de agredir a un ciudadano indio?

Pues bien, aquellos intrépidos hijos de Marte ya pagaron su mal gobierno, pues el señor Agente de Policía les pasó un recibo por la suma de \$ 30-00 de multa a cada uno, fuera de costas, daños y perjuicios.

De seguro que estos «espartanos» no volverán a meterse a «mosqueteros».

URGENTE

Tengo encargo de conseguir alquilado un

Piano

bueno, en perfecto estado. Se paga buen precio.

Dirigirse a Roberto Quirós Medina en las oficinas municipales.

La fiesta de la bandera

Así se llama una hermosa fiesta que organiza mensualmente el Director de la Escuela de Villa Colón, don Ignacio Barahona, quien hace una llamada a los padres de familia para que pongan su contingente a tan noble labor de educativa.

LA REFORMA

Sombrerería de TOMAS VALVERDE

OFRECE al público un surtido completo en SOMBREROS DE PITA y FIELTRO a PRECIOS BAJOS. — Haga una visita y se convencerá.

Noticias Mundiales

(Viene de la primera)

de aquel pacto estaba asegurada cuando se efectuase la votación final el día 20 del mes en curso.

El sobre impuesto a las mercaderías alemanas

PARIS.—La Cámara se declaró, por 383 votos contra 79, en favor del impuesto de 50 por ciento sobre el valor de todas las mercaderías importadas de Alemania.

Una nueva revolución en México

MEXICO.—El ex-Presidente González cruzó la frontera mexicana, viniendo de los Estados Unidos, por un punto cerca a Matamoros, para dar comienzo a una nueva revolución contra el gobierno de Obregón, según anuncia el Departamento de Guerra.

Prominentes españoles dirigen un mensaje a Harding

MADRID.—Un grupo de prominentes españoles, entre quienes se cuentan los Alvarez Quintero, Jacinto Benavente, Mariano Benlliure, Francisco Cambó, el Conde de Romanones, don Miguel de Unamuno y otros, han dirigido al Presidente Harding un mensaje protestando contra la ocupación de Santo Domingo y la supresión de los derechos y libertades de aquel país, e invocando en favor de la República Dominicana los ideales de los Estados Unidos, cuyo nombre ganará un nuevo título de respeto y admiración de la humanidad por el triunfo de tales ideales.

Los rusos rojos se ven en un volcán

PARIS.—Según cierto informe expedido en Moscú por los comisarios bolsoevicos con referencia a la situación política del país ruso en los seis meses pasados, ha habido en la tierra moscovita en ese período 114 rebeliones de distintos elementos contra el gobierno de los soviets rojos.

Se han descubierto además, en ese tiempo y se han deshecho antes de nacer, 249 conspiraciones antibolsevicas. En consecuencia han sido ejecutadas

sumariamente 4.300 rusos y han sido arrestados 29 mil.

Estos sucesos ocurrieron en los doce distritos centrales de la Rusia, donde manda en firme el gobierno de los comisarios.

Fantomas está en Aragón

MADRID.—Intriga a la prensa y a la opinión española el caso de un misterioso bandolero que opera en la comarca de Zaragoza, y se titula Fantomas, como el héroe del cine. Este hombre cuyo verdadero nombre se dice que es Pablo Franco, comete crímenes y ejecuta asaltos y robos, en gran número, y en las mismas barbas de la policía. En Zaragoza son numerosos los escalamientos y despojos que ha realizado. Se cree que se trata de una bandada de forajidos muy hábiles y vigorosos.

No se perdonan las deudas pero se da tiempo

WASHINGTON.—Se ha sabido por expresión de una altísima autoridad del gobierno de Mr. Harding que en reciente reunión del Gabinete se acordó no cancelar las deudas que tienen los países de Europa con los Estados Unidos.

Los préstamos de guerra que hicieron los americanos a los europeos continuarán como acreencias de este país figurando en el activo de la nación.

El gobierno, no obstante, está dispuesto a aceptar las condiciones razonables que presenten los aliados con respecto al pago del principal y los intereses de los mismos.

Rusia ha ratificado el Tratado con Polonia

VARSOVIA.—La Dieta ratificó el tratado de Riga. Según dicho tratado, la Rusia Soviet cede a Polonia 3.000 kilómetros cuadrados cerca de Minsk. Rusia y Ucrania ceden igualmente a Polonia el distrito de Polesia y convienen en pagar a Polonia 30.000.000 de rublos en oro dentro del plazo de un año, así como en condenar a Polonia de toda deuda que le corresponda como parte del antiguo Imperio Ruso.

Srs. Anunciantes y suscriptores:

Tenemos más de dos mil colones pendientes de cobro.

Nuestros acreedores NO ESPERAN porque tienen sus obligaciones que cumplir. En el mismo caso se halla esta Empresa.

Y por tal motivo anunciamos a ustedes que—a partir del día primero del mes entrante—publicaremos una **LISTA NEGRA** con los nombres de todos aquellos deudores cuyas obligaciones tengan más de un mes de vencidas.

Por "La Prensa"

EULOGIO CALVO, Agente Gral. de Anuncios. VÍCTOR M. CABRERA, Administrador.

Se Alquila

(A 50 v. del Parque Central)

CASA con 17 Cuartos Grandes entre ellos 3 Salones espaciosos. Tiene servicio interior y buen patio propio para bodega.—Informará

Luis García

En la Oficina de Alfredo Esquivel & Hno.

ATENCIÓN!!

BOTICA AMERICANA

USA ÚNICAMENTE DROGAS QUÍMICAMENTE PURAS — ALTA CALIDAD

IMPORTACION ESPECIAL Y DIRECTA

San José —o— Costa Rica
FRENTE AL SIGLO NUEVO — (Cruce de Tranvías)

Remigio Carranza & Cia.

Hotel Imperial

El mejor situado de la Capital

Altos Almacén Delcore - Esquina de la Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA ANITA v. de RODO

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

Se reciben Pensionistas - Precios Módicos

Apartado número 119 — San José, Costa Rica

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL San José

Bonos de la Deuda de Conversión

COMPRO hasta 100 mil colones. Los tenedores de Bonos, provincianos, deben mandarme, por Correo, el tipo fijo de venta.

FERNANDO BORGES

PIANO RACHALS

Vertical, color vino tinto

SE VENDE, y un CATRE DORADO para matrimonio, junto con un DIVAN.

Barrio de Amón, contiguo al Taller de Rampazzini, o Apartado número 259

Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebatiño

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario.

CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros. Calle de la Estación del Atlántico



La Constancia

Llegaron una nueva remesa en camas de hierro y en varios tamaños, catres, manteados para carrerones y carretas, capas de hule de buena calidad, como también paraguas para señoras y caballeros.

Precios Indiscutiblemente baratos

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255 APARTADO 101

INCENDIO

LAS MERCADERIAS Murillo & Sequeira se pondrán DE LA TIENDA en baratillo del sábado 9 del corriente en adelante. Hay que tener en cuenta que estas mercaderías NO FUERON DAÑADAS POR EL FUEGO, pues sólo se destruyó el techo de la casa, por lo que será una verdadera ganga para el público. Frente a la Botica Oriental, Casa contigua a la Botica de la Fé.

VICTOR MURILLO

Tienda La Violeta

PRECIOS BAJOS

Gran Baratillo de DRILES, ZARAZAS y otros géneros

Haga una visita y quedará convencido - 50 v. al norte de la Botica Oriental

La Parra

Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbaínas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

AVIO Se Solicita Un Tostador

de 50 LIBRAS DE CAPACIDAD

Informes en la Fábrica de RICARDO DORADO

Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Caña de Construcción

Calidad Superior

de la Zona del Pacífico, se vende a precios equitativos en el acreditado DEPOSITO DE MADERAS que perteneció a MASSEY & FIGULS, Calle del Tranvía al Pacífico. — San José.

ERNESTO VALVERDE

Paragüería "La Japonesa"

Esta paragüería cuenta con un buen surtido de paraguas y con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección, --50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO Manuel Rego

LA PRIMAVERA MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos. CASIMIRES de pura lana, ingleses, a \$45.00 el corte de vestido.

Jaime Vargas C. (Propietario)

Imp. Falcó & Borrásé